



教生指第275号  
令和6年6月18日

各市町村教育委員会教育長  
各 教 育 事 務 所 長  
県立総合教育センター所長  
各 県 立 学 校 長

} 様

埼玉県教育委員会教育長  
(公印省略)

### 令和6年度ネットトラブル注意報について（依頼）

日頃、本県の教育行政に御理解と御協力を賜り、心から感謝申し上げます。

さて、県教育委員会では、県内の児童生徒に関するネットトラブルの未然防止のため、サイト監視業者が監視活動等から得た喫緊の課題とその対策等をまとめた「埼玉県ネットトラブル注意報」を配信しております。

つきましては、下記のとおり「埼玉県ネットトラブル注意報（第1号）」及び「埼玉県ネットトラブル注意報（第2号）」を送付いたします。児童生徒への指導、保護者への啓発、教員研修等に御活用ください。

なお、各教育事務所においては、管内の各市町村教育委員会に、市町村教育委員会においては各学校長に送付くださるようお願ひいたします。

#### 記

##### 1 内 容 埼玉県ネットトラブル注意報（第1号）

「SNSでの情報漏洩トラブル」（PDFデータ）

埼玉県ネットトラブル注意報（第2号）

「不適切な行為による炎上」（PDFデータ）

##### 2 備 考

以下のページに、過去の資料を含めて掲載しております。御活用ください。

<https://www.pref.saitama.lg.jp/f2209/internet/net.html> (埼玉県HP)

担当 埼玉県教育局市町村支援部生徒指導課

生徒指導・いじめ対策・非行防止担当 大島・原

T E L : 048-830-6908

F A X : 048-830-4952

E-mail : a6740@pref.saitama.lg.jp

# SNSでの情報漏洩トラブル

埼玉県教育委員会

SNSの普及により情報を発信することも情報を取得することも容易になりました。しかし、誰しもが利用できるからこそ、取り返しのつかない事態に陥ることがあります。

## 情報の流出による2次被害

Aさんのお家に遊びに行ったBさん。  
AさんとBさんは写真をたくさん撮りました。

Bさんは家に帰った後、Aさんと撮った写真をSNSにアップロードしました。数日後、BさんはAさんから最近家の周辺をうろつく不審者を見かけることや自身のSNSへ外部からログインを試みる形跡があると相談を受けました。



うろついていた不審者はSNSでBさんがアップロードした写真を見て好意を抱き、写真の背景にうつる景色や住所から場所を特定したのです。



## 投稿による被害や影響を想像できていれば…

個人情報や個人情報を特定できるものを誰でも見られる場所に置いておくことは危険です。ただし、どんなに注意していても、中には映り込んでしまうものがあります。

今回のケースにおいては、ログイン情報を記載したメモは机の引き出しに保管して隠しておくことができます。しかし、電柱に書かれた住所はカーテンで遮ることはできますが、書かれていること自体は隠しようがありません。



投稿した本人ではなく、一緒に写っている人に影響を及ぼしたり被害を与えることがあります。写真を撮るときの注意、アップロードする際の注意が必要です。

思い出に残したい、誰かに見てもらいたい、そのような気持ちは誰しもが持ち合っています。しかし、だからといって注意なく写真をアップロードしてはいけません。個人情報が含まれていて、自身や他者を被害にあわせてしまう可能性があります。写真をアップロードする前に、どんなものが写っているか、写っていたら困るのではないか、アップロードした後、どのようなことが起こるのか想像し、時には写真をアップロードすることを止めるという正しい判断ができる力を身につけましょう。

# 不適切な行為による炎上

埼玉県教育委員会

私たちは、社会の一員として他人に迷惑をかけない、ウソをつかないなど、当たり前に守るべき価値観を求められます。マナーやルール、倫理、道徳、モラルが該当します。この価値観はわたしたちが生きているこの世界だけでなく、インターネット上でも同じように求められます。

## モラルや倫理観の欠如



実際の動画は100万回再生され、数字が示すように注目された動画となっています。しかし、動画投稿直後から食べ物を粗末にする行動に批判が集まりました。



とある人気Youtuberがある企画を動画にしました。その企画は食べ物を友人のお風呂にいっぱいになるまで敷き詰めるといった企画でした。

動画内では敷き詰められた食べ物を食べる様子が映し出されました。完食した姿は映されていません。その後の食べ物の行方は本人たちしかわからない状態です。



他のYoutuberが自身のチャンネルで批判する動画をアップロードしたり、各報道機関が取り上げニュースにもなりました。

## 本人たちからの弁解もなく…

どういった意図で企画を行ったかはわかりません。倫理観がなかったことは考えづらいですが、倫理観に反していることを逆手にとって再生回数を伸ばすために行った可能性もあります。結果的に再生回数は伸びていますが、視聴者の反応は真逆の結果となりました。

食べ物を粗末にする事例は他にもよく見かけます。面白おかしく感じる人々がいる反面、必ず不快に感じる人々や批判する人々がいます。



**マナーやルール、倫理、道徳、モラルに関する話題は特に注意が必要です。多様性という言葉が示すように人々の数だけ考え方がある一方で、社会の常識として共通認識化しているものがあります。認識から外れるものは慎重に取り扱う必要があります。加えて、何かを主張する際、意図していることが、そのまま相手に伝わらない可能性を秘めています。情報を発信する際は、内容面での注意、表現面での注意、どちらも注意しましょう。**